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马鞍山路单行后的问题不容忽视
□本报《剪子巷》特约评论员 朱文兴

马鞍山路西段实施单行一个
多月以来，交通堵塞状况虽略有
缓解，却带来了不少新的问题，亟
待加以解决。

最突出的是行人过马路难
了，危险度增加了。单行后非高峰
期和节假日机动车行驶的速度明
显加快，行人要想穿过马路，很难
找到车辆间隙稍长一点儿的机
会。马鞍山路西段从52号院到经
十一路与纬一路交叉口，近千米
长的马路上，只有在百旺商城与
新世界商城之间有唯一的一条横
道线。笔者每次出门过这段马路，
总要坚持向西多绕200多米走横
道线，但照样胆战心惊。因为多数
司机对横道线都视而不见，丝毫
不减速。加上电瓶车等非机动车

并不实行单行，行人横穿马路的
难度和危险度明显加大。在附近
居住的一位年逾古稀、腿脚非常灵
便的老同事告诫我：“单行后过马路
一定要更加小心，我已经被车撞过
一次了。”健康老人过这段马路尚且
如此艰难危险，反应迟钝、步履蹒跚
的老人就更不容易了。

第二是停车位外乱停车。马
鞍山路西段单行后，路的南北两
侧各辟出一条车道，设置了数百
个停车位，每个停车位都划了标
志线、标了号码。但经常可以看到
的是，在停车位外侧的行车道上
也停着轿车，公交车站前、居民宿
舍院大门前也常常有汽车停放，
停车位里的车不停地出出进进，
阻碍中间两个车道车辆的行驶，

成为节假日期间导致这段路仍然
堵塞的主要原因。

第三个问题是，原本沿马鞍
山路向西行驶的机动车转到了经
十一路，经十一路小学大门口的
车流比单行以前密集得多，给小
学生上学、放学增添了新的不安
全因素。

上述新问题与实行单行前的
交通堵塞相比，对普通市民的日
常生活影响更大，必须引起有关
职能部门的高度重视，并迅即采
取有力措施加以解决。笔者有以
下建议：

把横道线的标志划得更鲜明
一些，划线涂料最好用耐磨且发
光的材料，使之夜间也容易看到；
横道线靠马路牙子的两侧上方设

置警示黄灯，使之全天候闪烁，起
到提醒司机放慢速度的警示作
用；增设监控摄像头，管段交警定
期取出录像资料观看、分析与统
计，对在横道线上屡次不减速缓
行避让行人的司机，先进行警告
性教育，再犯时实行扣分等处罚。

不经横道线过马路、闯红灯
过马路等这些“中国式的过马路”
恶习固然应当受到舆论谴责和相
应的处罚，汽车过横道线时不减
速缓行主动避让行人等“中国式
开汽车”的恶习，更应该受到舆论的
谴责和应有的处罚。虽然轿车开始
广泛地进入家庭，但保障行人的路
权仍是交通治理必须遵循的首要原
则。况且，马鞍山路和经十一路是繁
华的商业街、小吃街，购物、吃饭的行

人特别多，交通治理照例应该首
先充分考虑行人逛街的方便，而
不是只考虑机动车行驶的快捷和
停车的方便，更不应该以牺牲公
交优先和行人路权作为代价，因
为这是有违“以人为本”理念、不
符合科学发展观要求的。

此外，管理人员要负起责任
来，坚决不允许在停车位标志线
外随意停车。如停车位不够，还应
考虑恢复新世界商场和百旺商城
的地下停车场，并适当提高这一
地段机动车停车收费标准，用市
场化手段调节和解决这一黄金地
段机动车与行人争路权、地盘和
空间的突出矛盾，使行人和机动
车各得其所，确保这一路段的交
通畅通、安全、有序。
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不经横道线过马路、闯红灯过马路等这些“中国式的过马路”恶习固然应当受到舆论谴责和相应的处罚，
汽车过横道线时不减速缓行主动避让行人等“中国式开汽车”的恶习，更应该受到舆论的谴责和应有的处罚。

【泉边说事】

【关注节水保泉】

常抓不懈更应有硬规定
□雪樱

据齐鲁晚报报道，随着春旱持
续，省城地下水位持续降低，泉水
喷涌面临困境。趵突泉水位跌至
28 . 10米，与去年同期相比低了近30

厘米。对此，济南市市政公用事业
局城市节水办带领节水志愿者，走
到环城公园向市民介绍泉水形成
的原因，宣传节水行为，发放节水
宣传手册。市节水办工作人员算了
一笔账，如果每人每周少洗一分钟
的澡，每周节约的水就相当于一个
大明湖的容量。

节水保泉是老生常谈的话
题，每回提起都少不了广泛倡
导，引导大家节约用水，从生活
点滴小事做起，但是，每年这个

时候泉水都会出现喷涌困境，可
见节水保泉责任重大，不可掉以
轻心。老话讲，“节约莫懈怠，积
少成千万”，保泉工作应时刻不
放松，不断搞创新，既不能有救
场心态，喷涌困境出现后扎堆补
课，也不能管理举措滞后，口号
震天响，行动上落空。

笔者以为，节水保泉工作应
出台一些硬规定。首先，要完善
相关保泉立法，对泉水洗车、私
自开采地下水等行为进行重罚，
给予曝光，形成一定威慑力；其
次，出台相关节水保泉细则，规
范企事业单位等相关部门用水
行为；第三，建议相关部门推出

泉水教育读本，可分为居民教育
读本与中小学生教育读本。

推出节水保泉硬规定，是城
市管理的务实与创新，也是保泉
工作的更上一层楼。对市民而
言，让他们拥有节水保泉忧患意
识，逐渐将节水视为一种生活习
惯，一种时尚的生活理念，反过
来说，这难道不是身为泉城人的
一种骄傲吗？

今年，天下第一泉景区抱团
冲5A，首届泉水节也将举办，在
这样的背景下，保泉工作迫在眉
睫。面对泉水喷涌困境，需要城
市管理者的智慧，更离不开广大
市民的积极配合。

“大碗茶”品类可以更多些
□冯波

随着天气转热，济南市园林
部门去年推出的“泉水大碗茶”
重现黑虎泉畔。据悉，这是今年
泉水大碗茶首次搬到室外，趵突
泉公园、五龙潭公园等也将把泉
水茶摊搬到室外经营。

泉水大碗茶如今已走向多
个景区，为了规范大碗茶经营，
市园林部门最近出台了标准，包
括每个经营点必须配备消毒柜、
严禁茶碗一人多用、必须使用当
天采取的干净泉水泡制、使用统
一茶品茉莉花茶等。

泉水大碗茶的行业新规对规
范经营，保证泉茶优良品质，塑造
泉茶知名品牌，向世人推介济南泉
水美好形象，作用无疑是巨大的。
泉水大碗茶将浓郁的民俗特色和
泉水资源有机结合在一起，一经推
出便好评如潮，但由于此前缺乏统

一的经营规范，有些游客还喝得不
放心。既然我们选择泉水大碗茶作
为塑造济南泉水文化的代表之一，
就应该以科学严谨的行业规范与
出色的服务意识，充分赢得广大游
客的信任与喜爱。只有这样，泉水
大碗茶的品牌才会真正竖立起来，
让游客在齿颊留香、回味悠长的同
时，留下对泉城印象的美好回忆。

代言泉水，铸造形象，行业
规范须臾不可离。笔者以为，泉
水大碗茶的茶叶品类还应该更
丰富些，根据游客不同品位的需
要，制定不同档次的大碗茶，但
价格要适中，不能因为钱而伤了
大碗茶的“元气”。

有了新规还必须严加监管，
使规定落到实处，让每一位游客
喝得放心、舒心、开心，真正做到

“泉以茶名，茶因泉香”。

不能天不下雨才喊节水
□亓学泉

尽管趵突泉水位目前还只是
处在黄色预警线，但笔者觉得，由
于此前春季大量用水和同期降水
较少叠加，今后若旱情持续，农业
浇灌集中用水仍不可避免，如不采
取切实有效的措施，遏制住泉水继
续向橙色甚至红色预警线下滑的
趋势，还真有点让人心提到嗓子眼
或捏着一把汗的感觉。

警戒线有等级之分，但保泉
形势刻不容缓。面临如此严峻的
名泉水位下降，让笔者不禁联想
到必须注意科学保泉，切忌木匠
斧头一面砍，只想到回灌补源而
忽视了搞好节流。正确的做法是

在继续搞好回灌补源的前提下，
注意发动市民积极行动起来，为
节水保泉和顺利举办泉水节，每
个人都拿出自己的一分责任担
当，平时节约每一滴水。尤其要
避免的是，一方面投入巨资和人
力物力回灌补源，另一方面则是
对水资源的毫不珍惜甚至白白
流失，出现回灌补源程度跑不过
水资源浪费的速度。

笔者手头就有一份资料，一个
水龙头若出现滴流，每天会造成
86 .4公斤的水流失；若出现线流，会
造成408公斤水流失；若出现大流，
每天要浪费水16080公斤。

不算不知道，一算吓一跳。诚然，
我们在节水方面的情况总体是
好的，但仍需强化忧患意识，不
能天不下雨缺水时就注意节约
用水，一旦下雨不缺水或水位升
高就犯“胀饱”的毛病。

凡事预则立不预则废，要夺
取节水保泉这场保卫战和攻坚
战的胜利，愚以为，首先是节水
意识这根弦不能有任何松动，防
止好了伤疤忘了疼。济南虽有

“泉城”美称，但同时也是全国缺
水城市之一，甭说还要举办泉水
节，即使今年没有这档子事，“泉
城”也应名副其实。

泉城又见大碗茶。 本报记者 周青先 摄
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